
券商布局互联网金融

挖角IT企业及第三方支付

证券时报记者 杨庆婉

随着国金证券“佣金宝”上调佣金

率， 以及此前中山证券的零佣金偃旗

息鼓， 今年来势汹汹的佣金战目前暂

告一段落。然而，互联网金融发展趋势

不可逆转， 各家有代表性的券商布局

互联网业务态度相当坚决， 从建立网

上商城到打造账户体系， 从佣金战到

投融资服务……未来还会有其他更多

的方式登场。

而隐藏在幕后的互联网金融团队

却少有人提及， 证券时报记者从多家

券商处了解到，信息技术（

IT

）人员加

上经纪业务人员组建团队几乎是标

配，此外，一些券商还从雅虎、手机交

易服务商等处挖来

IT

骨干，以及第三

方支付机构的人才。

三招布局互联网金融

证券交易在网上已开展多年，但

互联网金融真正风生水起是自去年下

半年开始。 客户争夺战中券商各有招

式，以下为截至目前最典型的三种：

第一种是建立网上商城。 最早建

立网上商城的是华创证券，但遗憾的

是该平台的金融产品屈指可数，最

初只有同花顺两款付费软件上线，

其余大多都是奢侈品， 脱离了金融

主线。 接着，长城证券与拍拍网合作

推出了网上旗舰店，但金融产品仍不

够丰富。

随后，大型券商接棒。广发证券自

主开发了网上金融超市 “易淘金”，实

现理财产品一站式申赎、便捷转换。去

年

11

月，另一家大型券商国泰君安也

推出了金融商城， 并凭借自己已加入

央行支付系统的优势打造了君弘一户

通，实现了证券账户的支付功能，同时

提供了丰富的理财产品。

不过这一招还有欠缺，主打网上

商城的券商逐渐将重点转移到 “账

户”上。 前不久，包括国泰君安、长城

证券在内，获得互联网证券试点的券

商，都将在账户上做文章。 长城证券

有关负责人透露：“理财账户与证券

账户相互独立，流程也不一样，目前

正在重新开发账户系统。 ”

第二种招式是佣金战。以华泰、国

金证券为例， 华泰证券颇有 “自我革

命”精神，率先推行万分之三的交易佣

金费率。但佣金没有最低只有更低，国

金证券与腾讯合作推出了 “佣金宝”，

测试期间实行万分之二的费率。

但上述费率水平并不可持续。 其

中的小插曲是， 两家小券商德邦证券

和中山证券的“零佣金”前后被或明或

暗地叫停， 而近期佣金宝也将费率上

调至万分之二点五。

“佣金战暂告一段落”，国泰君安

非银分析师赵湘怀表示：“近期调研发

现各家营业部要求降佣的客户少了很

多，行业佣金下滑的程度比预期要好，

目前仍维持在万分之七左右。 ”

第三种招式是推出股票微质押。

以中山证券、上海证券为例，虽然中

山的零佣金“哑火”了，但主打中小

投资者融资需求的“小贷通”却获得

了认可。 而上海证券更直接自主开

发了投融资一体化的“速

e

融”，股票

微质押直接在手机应用软件（

APP

）

上实现。

“IT+业务” 成团队标配

券商不管采用什么招式在互联网

金融上布局， 真正的较量是幕后团队

的较量。

国泰君安“君弘一户通”的主推手

是素有“银联之父”称谓的公司董事长

万建华， 网络金融部总经理则是熟知

营销、有多年经纪业务经验的马刚，加

上国泰君安

IT

部的技术开发，国泰君

安才打造了这个“超级账户”。

据了解， 券商开展互联网金融通

常需要跨部门合作，“

IT

骨干

+

业务能

手” 几乎就是互联网金融团队的标准

配置。

证券时报记者获悉， 国金证券在

与腾讯签订合作协议之后就成立了项

目组，主要包括

IT

、客户服务等人员。

在佣金宝上线之后，项目组继续保留，

同时成立了网络金融部门， 团队成员

包括

IT

、客户和业务人员。

而长城证券成立的主攻互联网金

融的前海分公司， 总经理是原长城证

券信息技术部总监谢权， 主持工作的

副总经理李立则非常熟悉经纪业务，

也曾从事

IT

工作。

除了从内部抽取干将组建团队之

外， 去年至今也有不少券商从外部引

进互联网人才。 广发证券信息技术部

总经理梁启鸿曾在雅虎工作多年，所

带团队有来自各大互联网公司的成

员。 上海证券电子商务总部副总经理

李肇嘉曾在银河负责管理营业部等业

务， 此前也曾有多年

IT

业务工作经

验， 他加盟上海证券之后又从一家知

名的手机交易服务商引进了几名

IT

骨干， 再招纳来自第三方支付的成员

组建团队。
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华西证券推券商首款手机理财应用

证券时报记者 桂衍民

华西证券推出了国内首款券商理

财手机应用软件（

APP

）。 证券时报记

者日前获悉，“华西证券理财专家 （快

捷版）”日前正式上线，对接的首款理

财产品

5

月

29

日年化收益率达到

5.02%

。

券商理财专家APP面世

据介绍， 该款

APP

主要是帮助证

券营业部快速占领理财客户市场，获取

理财客户资源， 后期将根据用户体验

及证券营业部反馈的意见进行优化。

“我们这个产品主要针对手机用

户， 目前推出的还仅仅是快捷版，

IOS

版（即苹果手机版）还在内测中，将很

快就会上线。”华西证券该项目相关负

责人介绍， 现在市场上很多理财平台

在赎回理财产品后资金到账时间至少

要三四天，客户在急需用钱时很麻烦，

“我们主打的就是一秒钟资金到账且

可以取现。 ”

华西证券针对校园学生的介绍资

料显示， 华西证券理财专家快捷版支

持资金实时到账取现， 资金在理财账

户和银行卡间自由流动。

参与该产品设计的人士介绍，华

西证券推出该产品的目的就是让客户

享受私人定制存钱计划， 让客户每一

分钱立刻增值。 理财资金每日结息，每

日所得利息自动转入下一日本金。 不

另外开放资金接口， 理财资金进出仅

认一个卡号接口， 手机账户丢失也无

所谓。

除了资金实时到账取现外， 客户

通过

APP

开户也非常便捷。 华西证券

介绍，该产品承诺“

10

秒完成手机开

户”，省去市场上购买理财产品所需要

的繁琐手续。

打造金融产品销售终端

据介绍，“华西证券理财专家”

APP

上线第一天就有

500

位新客户通

过

APP

平台购买了理财产品，并成为

华西证券客户。

“我们现在在

APP

上的产品还仅

仅是货币基金产品， 未来还会推出

APP

专业平台。 ”华西证券相关负责

人透露，目前对接的货币基金产品系

华西证券与诺安基金战略合作专门针

对该平台推出的， 风险和收益相对稳

定，适合大多投资者。数据显示，对接的

货币基金产品

5

月

29

日年化收益率为

5.02%

，比目前市场上各种“宝”的收益

都高。

据了解， 华西证券后续还将推出

专业的理财

APP

平台，专业

APP

平台

将不限于为客户提供稳健型投资理财

产品，还将提供券商资管、信托计划等

其他类型的理财产品， 在风险和收益

对等的情况，将该公司

APP

平台打造

成金融产品的销售终端。

“不做消费理财，我们做的是储蓄

理财，关注的是客户财富的积累。 ”华

西证券该项目负责人介绍说， 现在不

少券商在低佣抢客， 但华西证券结合

自身特点， 希望走出一条不一样的道

路。 “理财市场需求非常大，券商应该

将眼光放在理财市场， 加大力度从银

行手中抢夺这块客户。 ”

至于这种平台的盈利模式， 上述

项目负责人介绍说， 主要是分食理财

产品管理方的管理费， 投入产出是一

个长期的过程， 尤其是前期人力资源

投入很大。

银联“六二消费节”

一场识时务的支付狂欢

证券时报记者 刘筱攸

时文朝掌舵下的银联

，

正经历政

策红利渐渐褪去之后的转型阵痛期

。

上周发生了这么两件事情

：

一是

支付清算协会发布了

《

中国支付清算

行业运行报告

(2014)

》；

二是银联高调

启动了成立以来规模最大

、

投入金额

最高的持卡人回馈活动

“

银联六二儿

童消费节

”。

首先来看上述报告

。

数据显示

，

截

至

2013

年末

，

我国第三方支付市场规

模已达

16

万亿元

，

而这一数字在

2010

年仅为

1.1

万亿元左右

。

2013

年

，

支付机构共处理互联网

支付业务超过

150

亿笔

，

金额达

8.96

万亿元

，

分别较上年增长

43.47%

和

30.04%

；

移动支付业务

37.77

亿笔

，

金

额为

1.19

万亿元

，

分别较上年增长

78.75%

和

556.75%

。

规模比银联小是必然的

，

但第三

方支付的竞争力越来越强也是毋庸置

疑的

。

不知道银联看到这些数字会不

会坐立不安

。

事实上

，

去年

6

月份一

系列关于银联卡联网通用的文件被

废止后

，

支付清算的监管政策

、

产业

环境

、

市场环境

、

竞争态势都发生了

深刻变化

，

银联一夜之间开始

“

裸

泳

”。

就是在这样的背景下

，

中国银联

总裁时文朝那句著名的

“

银联躺着赚

钱的日子一去不复返了

”

的感慨广为

流传

。

这还只是政策环境的变化

。

维萨

、

万事达

、

运通等境外巨头对国内消费

市场强势布局

，

银联面临着

“

境外势

力

”

对银行卡转接清算权的争夺

；

而

央行挥一挥衣袖批复成立的

250

家

（

截至今年一季末

）

第三方支付机构

，

更加让银联头疼不已

。

因为其中规模

较大的

、

占据了

95%

以上市场份额的

20

个小伙伴

———

包括支付宝

、

财付

通

、

拉卡拉等

，

正千方百计绕过银联进

行转接清算

，

对银联的交易量分流非

常明显

。

萧墙内外的侵袭下

，“

摒弃自上而

下的行政逻辑

”、“

向市场化转型

”

并不

仅仅是时文朝挂在嘴上的空喊

，

更像

是银联一种

“

识时务

”

的反应

。

所以才有了笔者接下来想说的第

二件事

———“

银联六二儿童消费节

”，

即在端午假期

，

可以

6.2

折买奶粉

、

玩

具

，

6.2

元看电影

，

62

秒抢玩具

，

购物

回馈

6.2%

等

。

不管在官方的通稿里

，“

六二消费

节

”

是披上了

“

关注家庭文化

”

还是

“

关

爱儿童成长

”

的公益噱头外衣

，

也无论

银联为此耗资上亿

，

说到底它只是一

个消费返利活动

。

有意思的是

，

时文朝

居然难得地出席了这样一个活动的启

动仪式

。

这样的活动并不特殊

，

但以往的

活动都由发卡行主导

，

目的是为了提

升自家刷卡量

，

银联只是参与方

；

而这

一次的活动

，

银联完全是规则的制定

者

、

发卡行是配角

。

有银联内部人士告

诉笔者

，

这个看似平常的活动在银联

被定义为

“

银联营销策略市场化转型

的第一枪

”。

这一枪狠在哪里

？

想要得到如上

优惠只有两条路子

，

要不就下载

“

银联

钱包

”

手机应用

（

APP

）

获得优惠券

，

要

不就在合作商户使用

“

银联在线支付

”

付费

。

看懂了吗

？

以优惠之名

，

将用户

驱赶至银联钱包

，

提升自己的支付结

算量

。

事实上

，

银联的小心思在一些环

节设置上也尽显无遗

：

抢玩具环节中

，

持卡人通过

“

银联钱包

”

微信公众号晒

出亲子照片并分享到自己的朋友圈

中

，

可以赢得积分和免费抢玩具的资

格

。

银联显然想通过这招让活动在熟

人社交圈内病毒性地传播

，

最大化获

取活跃用户

。

这样的逻辑就很清晰了

：

文章开

头的第一件事表明越来越多支付小兵

对银联的交易量起了分流作用

，

第二

件事表明银联坐不住了

。

在给笔者的回复里

，

银联略为扭

捏地一边说

“

银联钱包是一个平台化

产品

，

相比支付更侧重于营销

”，

另一

边说

“

此非单纯的线上或者线下支付

工具

，

而是整体支付解决方案

”。

相比

之下

，

笔者更喜欢后者

，

够直白

———

我

就是冲着支付回流来的

。

银联告诉笔者

，

此后将大打家庭

概念牌

，

每年举办两到三个消费返利

活动

，

今年就还将在重阳节斥资再来

一场消费狂欢

。

同样的逻辑

，

马云搞了个

“

双

11

”

来掀起支付宝的交易高潮

，

而银联怎

么就不可以借家庭概念把用户驱赶至

自家移动支付之中呢

？

浦发银行自贸区

股权基金并购贷款将落地

� � �浦发银行投资银行部总经理杨斌

日前表示， 该行将在上海自贸区试点

开展股权基金并购贷款业务， 目前正

在落地过程中。

杨斌说， 自贸区股权基金并购贷

款业务眼下处于具体项目的筛选中，

距离项目的正式落地为时不远。

浦发银行是发起该项试点业务的

唯一一家银行。 此前的并购贷款主要

是对发起方（买方），对企业做的贷款

业务。 浦发银行在自贸区试点开展的

股权基金并购贷款业务为一个全新的

金融创新行为， 主要对自贸区内注册

的私募股权投资基金（

PE

）公司发放

并购贷款。

（赵缜言）

新三板交易印花税：

向出让方单边征收1‰

证券时报记者 陈中

市场关注的新三板交易印花税日

前明确。自

6

月

1

日起，在全国中小企

业股份转让系统（即新三板）买卖、继

承、赠与股票所书立的股权转让书据，

依书立时实际成交金额， 由出让方按

1‰

的税率计算缴纳证券（股票）交易

印花税。

上述政策已在财政部、国税务总

局日前发布的《关于在全国中小企业

股份转让系统转让股票有关证券（股

票）交易印花税政策的通知》中明确

提及。

对于新三板的证券交易税收政

策，市场此前已有预期。据国务院去年

发布的 《关于全国中小企业股份转让

系统有关问题的决定》，市场建设中涉

及税收政策的， 原则上比照上市公司

投资者的税收政策处理。 去年

12

月，

证监会相关负责人表示， 在场所性质

和法律定位上， 新三板与交易所市场

是相同的。 新三板的证券交易印花税

单边征税， 证券出让方按

1‰

税率征

收，对证券受让方不征税。 此外，为鼓

励投资者长期投资， 对投资者按照持

股时间长短执行

20%

、

10%

、

5%

三档

税率缴纳股息红利所得税。

同时，为落实国务院《关于开展优

先股试点的指导意见》精神，财政部与

国税总局也明确了转让优先股有关证

券（股票）交易印花税政策。 自

6

月

1

日起，在上海证券交易所、深圳证券交

易所、 全国中小企业股份转让系统买

卖、继承、赠与优先股所书立的股权转

让书据，均依书立时实际成交金额，由

出让方按

1‰

的税率计算缴纳证券

(

股票

)

交易印花税。

国泰君安人事变动 总裁陈耿辞职

证券时报记者 杨庆婉

进入上市关键期的国泰君安，突

然发生重大的人事变动。

证券时报记者获悉， 国泰君安总

裁陈耿昨日向公司表达了辞职意愿。

但截至记者发稿时， 尚未得到陈耿本

人的证实。

另外， 国泰君安网络金融部总经

理马刚也已离职，将赴任中山证券。

陈耿任总裁10年

昨日， 国泰君安内部人士向证券

时报记者透露，“陈总表达了他个人辞

去总裁的意愿”。 据了解，陈耿早些时

候已有离开之意。

公开资料显示，陈耿

1990

年曾参

与深圳证券交易所筹建工作，

1993

年

至

1996

年

7

月担任深圳证券交易所

上市部总经理，

1996

年

7

月至

1998

年

2

月任君安证券总裁助理兼投资银

行部总经理，

1998

年

2

月至

1999

年

8

月任君安证券董事、副总裁，

1999

年

8

月至

2003

年

4

月任国泰君安副总裁，

2003

年

5

月至

2004

年

10

月任国泰

君安副总裁、党委委员。

2004

年

10

月，陈耿出任国泰君安

总裁、党委副书记、副董事长，至今已有

10

年。 在这

10

年间，陈耿在国泰君安

共事的董事长包括祝幼一和万建华。

上市前夕人事调整

今年

4

月

22

日，国泰君安在证监

会网站进行了首次公开发行上市的预

披露，多年来阻碍上市的“一参一控”

问题也因控股上海证券而得到解决，

就在这即将上市的重要关口， 陈耿提

出了辞职。国泰君安内部人士承认，陈

耿辞职事出突然， 公司还未来得及考

虑谁来接任。

据了解， 国泰君安中层管理人员

也发生变动。其中，网络金融部总经理

马刚已离职， 他是国泰君安金融商城

及君弘一户通的主要负责人之一。 马

刚向证券时报记者确认， 他将正式赴

任中山证券。 国泰君安内部人士告诉

证券时报记者， 网络金融部已安排新

的负责人，需等待正式任命。

此外，国泰君安资产管理子公司

也进行了一些人事调整，资管子公司

总经理章彪将离职。而国泰君安副总

裁、 资管子公司董事长顾颉如今除

了全权负责资管业务外，还分管经纪

业务。


